

Facteurs de risque et de protection pré, péri et post-traumatiques des sapeurs-pompiers de Paris

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Type de support : Volume

Titre(s) : Facteurs de risque et de protection pré, péri et post-traumatiques des sapeurs-pompiers de Paris : attaques terroristes du 13 novembre 2015 - (É)PROUVER / Matthieu Petitclerc ; sous la direction de Thierry Baubet et de Franck de Montleau

Est une reproduction de : Facteurs de risque et de protection pré, péri et post-traumatiques des sapeurs-pompiers de Paris attaques terroristes du 13 novembre 2015 - (É)PROUVER Matthieu Petitclerc 2024

Auteur(s) : Petitclerc, Matthieu (1983-....)

Autre(s) auteur(s) : Baubet, Thierry (1967-....) médecin

Montleau, Franck de (1962-....)

Laurent, Alexandra (1976-....) enseignant-chercheur en psychologie

Auxéméry, Yann (1983-....)

Féral-Pierssens, Anne-Laure (1981-...) médecin

Moisseron-Baudé, Mathilde (19..-....)

Université Sorbonne Paris Nord 1970-....

École doctorale Érasme Villetaneuse, Seine-Saint-Denis

Unité transversale de recherche psychogénèse et psychopathologie Saint-Denis, Seine-Saint-Denis 2009-....

Production : 2024

Description matérielle : 1 volume (211 pages) : tableaux, graphiques ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Paris firefighters pre, peri and post-traumatic risk and protection factors November 13, 2015 terrorist attacks - (IM)PROVE eng

Note sur la responsabilité : Ecole(s) Doctorale(s) : École doctorale Érasme (Villetaneuse, Seine-Saint-Denis)

Partenaire(s) de recherche : Unité transversale de recherche psychogénèse et psychopathologie (Saint-Denis, Seine-Saint-Denis ; 2009-....) (Laboratoire)

Autre(s) contribution(s) : Alexandra Laurent (Président du jury) ; Anne-Laure Féral-Pierssens, Mathilde Moisseron-Baudé (Membre(s) du jury) ; Alexandra Laurent, Yann Auxéméry (Rapporteur(s))

Note sur la provenance : (BCSSA) Don de l'auteur

Note sur les bibliographies et les index : Bibliographie pages 172-192

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Psychologie Paris 13 2024

Résumé ou extrait : La thèse traite du retentissement psychologique qu'une intervention traumatogène, telle que les attaques terroristes du 13 novembre 2015, est susceptible d'induire chez les sapeurs-pompiers de Paris. L'intérêt de ce travail de recherche réside en sa cohorte significative de 841 sapeurs-pompiers de Paris exposés à un événement au potentiel traumatique manifeste (attaques terroristes du 13 novembre 2015) et en sa base de données hétérogènes (données individuelles auto-déclarées et données institutionnelles collectées) permettant de constituer des facteurs de risque ou de protection de survenue d'un trouble de stress post-traumatique (TSPT). Le croisement de plusieurs bases de données (santé, opérations sur le terrain, ressources humaines, chancellerie) a permis d'isoler de multiples variables, à la fois quantitatives et qualitatives, susceptibles de constituer des facteurs de risque d'apparition d'un traumatisme psychique. Par ailleurs, une analyse approfondie du suivi médico-psychologique post-attentats des sapeurs-pompiers de Paris engagés le 13 novembre 2015, alliant de manière systématique la conduite d'entretiens cliniques individuels et la passation d'auto-questionnaires (PCL-S) visant à objectiver les symptômes caractéristiques d'un ESPT, amène à discuter les enjeux de prévention et de soins à destination des sapeurs-pompiers. Ce travail de thèse ouvre la voie à des préconisations concrètes visant à optimiser les dispositifs de suivi médico-psychologique au profit des sapeurs-pompiers de Paris et plus largement des premiers intervenants exposés à des risques psychologiques professionnels.

This research work focuses on psychological repercussions that potentially traumatic events (PTE) may induce for Paris firefighters. The interest of this research is the significant cohort of 841 Paris firefighters exposed to an event with serious traumatic potential (the terrorist attacks of November 13, 2015) and its heterogeneous database (self-reported individual data and institutional data collected) making it possible to constitute risk or protective factors for the occurrence of post-traumatic stress disorder (PTSD). The cross-referencing of several databases (health, field operations, human resources, chancellery) enabled us to isolate multiple variables, both quantitative and qualitative, likely to constitute risk factors for PTSD. In addition, detailed analysis of the post-attack medical and psychological health care of Paris firefighters engaged on November 13, 2015, combining the conduct of systematic individual clinical interviews and completion of self-questionnaires (PCL-S) to objectify symptoms characteristic of PTSD, leads to a discussion of prevention and care issues for firefighters. This research work opens to concrete recommendations to optimize medical and psychological health care for first responders exposed to potentially traumatic events.

Sujet - Collectivité : Paris Département. Brigade de sapeurs-pompiers.

Sujet - Nom commun : État de stress post-traumatique
Attentats du 13 novembre 2015 (France)

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques